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為打擊的士業內的害群之馬，提升整體的
士服務質素，政府下月實施的士司機違

例記分制，並引入優質的士車隊，最快下月起
有首批車隊投入服務。不過，大公報記者近日
以遊客身份，在多個地點實測發現的士業依然
亂象多多。有的士司機公然兜路，提供電子支
付但以人民幣1：1折算港幣，一程車費多收

近40港元車資；有的士司機公然拒載，且態度惡劣地表明只做 「過海
客」 ，着令乘客 「不過海的那邊排隊，去去去！」 有的士司機在的士
站揀客，聽到滿意的目的地，才打開車門讓乘客登車。

黑的一程車已扣滿分罰停牌
大公報實測 揭兜路兼濫收車資





掃一掃有片睇

的士「冚旗」站頭附近揀客
前日（3日）記者到港島其中一個 「黑的」 黑

點、中環花園道山頂纜車總站觀察。在暑假旅遊旺
季的周末，纜車站擠滿了旅客，不少的士轉入的士
站做生意。然而記者觀察半小時發現，的士做法形
形色色，除了正常到站內接客的，有的士以 「冚
旗」 狀態進入車站，有人招手會開過去，降下車窗
「講數」 ，若乘客去的地點較近，司機會擺手拒
絕，聽到滿意的地點才會打開車門上客。

在纜車站後面、聖約翰大廈前上落客位置停了
一排的士，但沒有駛入的士站，而是掛起「暫停載
客」的牌子。排第一的司機會降下車窗，當有旅客經
過，他便伸手招客。記者遂以遊客身份上前詢問，
當記者表示要去銅鑼灣後，司機便不客氣地以普通
話表示：「我過海！不過海那邊排隊，去去去！」

人民幣1：1收車資賺匯價
記者繼續以遊客身份向另一部掛起 「暫停載

客」 牌子的的士查詢，目的地改為尖沙咀，司機爽
快打開車門迎客。但司機沒有問記者選擇走哪條路
線，直接繞遠路向西隧駛去，沿途與記者有談有
笑；過海後，記者問 「過了海就是紅磡了嗎？」 司
機立刻看了看車內倒後鏡中的記者說， 「不是，過
了海就是西九龍，紅磡很遠的。」 下車時車資連隧
道費為163港元，記者詢問能否用電子支付，司機
打開微信支付二維碼，以1：1匯率收款人民幣163
元（折算約為180港元），過程中沒有作任何解釋。

下車後記者打開地圖及從的士召車手機應用程
式（App）翻查，兩個App都顯示，從山頂纜車總
站到尖沙咀星光大道，最短路程是走紅隧，而非西
隧，價錢約為140港元，所以該司機多收了記者近
40港元車資。如以9月22日實施的的士司機違例記
分制來計算，兜路（扣5分）及濫收車資（扣10分），一
程車已經足夠該司機扣滿分，停牌三個月。

記者隨後又從西九龍站出發，以遊客身份截車

到金紫荊
廣場。一上車，
記者查詢能否用電
子支付，司機立刻煞
車， 「只有現金，你沒
有現金就下車。」 得知記
者有現金後才重新開車。
記者問司機為何沒有電子支
付，司機開始高談闊論，
「為什麼要用電子支付？用
了稅務局就能查到收入，住公
屋或申請津貼都不方便。」 他
說，若遇到旅客沒有現金，會
開車帶他們用信用卡取錢，確實
沒辦法就只能拒載， 「生意做不做
無所謂，你若喜歡電子支付，明年再來
香港吧，到時候有3500架車隊車歡迎
你。」 說罷就不願再作交談。

除了上述情況，記者還在星光大道等地點發
現不少揀客、拒載等情況，雖然未來有一系列措施
希望改變的士業界的形象，然而如今香港的的士業
界，依然亂象環生。

議員促強制的士安裝監控設備
立法會交通事務委員會主席陳恒鑌昨日在電台

說，政府早前推出對的士司機的扣分制等措施，期
望改善的士服務質素，相信措施有助於促進的士行
業的變革與升級。對於坊間有聲音認為有關措施落
實太遲，他認為， 「遲到好過冇到」 。陳恒鑌呼
籲，政府應定期監察新車隊的運作情況，確保政策
有效落實。他建議，政府應在發牌後一年內檢討，
評估新制度的運作情況，以便進一步優化和推廣。

陳恒鑌早前接受《大公報》訪問時指出， 「黑
的」 搜證檢控困難，建議政府強制在所有的士安
裝監控設備，設雲端錄影、錄音等。政府正研
究立法規定的士安裝及使用車廂攝錄裝置。

◀大公報記者在中環山頂纜車總站外觀察，發現有
的士直接在的士站對面上客，阻礙後方行車，現場
交通督導員未有即時進行疏導。

▲多輛的士被引導離開後，數度駛經聖約翰大廈
外，疑等待現場交通督導員離開後再返回的士站。

的士司機違例記分制安排（9月22日生效）
罪行

濫收車費
故意拒絕或忽略接受租用
拒絕或忽略駕駛的士至租用人指示的地方
毀損、損壞或更改的士計程錶
兜客
沒有採用最直接而切實可行的路線駛往目的地（俗稱「兜路」）
未經租用人同意，允許租用人以外的任何人登上的士（俗稱「釣泥
鯭」）
欺騙或拒絕知會乘客或有意乘車的人有關適當的收費及前往某處
的路線
拒絕或忽略運載租用人要求數目的乘客
拒絕或忽略發出收據
沒有將的士計程錶設定於記錄位置
註：兩年罰滿10分須自費上堂改進，滿15分者停牌3個月

資料來源：立法會文件
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記者觀察的士亂象
•乘客說出目的地後，非司機理想地點即拒
載，並以不禮貌口脗支開乘客。

•在沒有知會乘客的情況下兜路，選擇更遠的
路線前往目的地。

•濫收車資，在未有跟乘客商量的情況下，
直接以人民幣兌港元1：1收取車資。

•以 「冚旗」 形式開入的士站，並逐一
向旅客查問目的地，揀中合心水才打
開車門做生意。

•在附近有的士站的情況下，
允許客人從的士站對面馬路
「打尖」 上車，對在的士站
排隊候車的乘客造成不公。

資料來源：大公報記者實測

的士揀客 交通督導員視若無睹
大公報記者在中環花

園道山頂纜車總站附近觀
察時發現，附近的士站形同虛設，有的士在車
站內 「揀客」 ，有的士在的士站對面馬路接
客，但現場交通督導員對此情況未有阻攔，甚
至有遊客在交通督導員面前衝出馬路攔車。

見記者拍攝即維持秩序
下午時分，記者在纜車站外的士站觀察，

現場有兩名交通督導員。然而，無論是的士在
的士站對面接客，還是 「冚旗」 駛進的士站搖
下車窗，逐一詢問顧客目的地進行 「揀客」 ，
兩名交通督導員都視若無睹，只是站在的士站
對面路邊傾談。

約在20分鐘後，其中一名交通督導員注意

到記者在現場拍攝，與另一名督導員耳語後，
兩人才站到距離的士站旁十餘米位置，開始引
導現場的士到的士站排隊接客。

記者其後轉向觀察纜車站後面、聖約翰大
廈前的上落客位置觀察，初時該處未見交通督
導員當值，不少的士在此肆意 「揀客」 ，更有
司機謊稱這個位置只能 「過海」 ，不接受港島
內的目的地。其後，有交通督導員到上址，驅
趕沒有載客的的士。

記者留意到，早前曾停泊在該處的數輛
「揀客」 的士，於督導員在現場工作期間數度
駛經，其間不斷張望，似乎在等待交通督導員
離開。督導員約20分鐘後離開，先前的數輛的
士即返回現場。

大公報記者 石三原、張真

現場直擊

的士面面觀

抓住奧運良機 加強體育普及
香港體育健兒在巴黎奧運會上大放

異彩，在香港掀起一股前所未有的體育
熱潮，許多家長也紛紛為子女報讀各類
體育興趣班，劍擊、籃球、游泳等更是
熱門中的熱門。這是非常可喜的現象，
對於增強香港市民的體魄、為將來培養
更多的精英運動員，具有重要作用。但
也要看到，香港是一個貧富差距非常嚴
重的地區，一些基層家庭難以承擔專業
運動訓練的費用，這窒礙了本港體育事
業發展。特區政府應當抓住好此次奧運
熱的機會，有針對性地推出舉措，加強
「普及體育」 力度。

就讀中三、年僅15歲的Owen回想
起去年的一場籃球賽，看到對手穿上學
校運動服及毫無保護性的球鞋應戰，裝
備差距懸殊，依然奮力對陣，令他深受
感觸，感嘆基層家庭孩子想學打籃球，
卻因資源匱乏裝備不足而得不到系統的
訓練。於是他聯同弟弟和籃球隊友等人
組成名為 「Game On」 的義教組織，
短短一年間已集合近70名義工，幫助了
近600名孩童學打球、提升水平。他希
望能教遍全港18區， 「鄰住教」 各區有
需要的兒童。

Owen的做法，正正是 「普及體
育」 的核心，是讓 「體育公平」 在社會

更深更廣的範疇裏延伸的關鍵。眾所周
知，香港基尼系數為世界之最，雖然香
港擁有良好的社福機制，也擁有較多的
體育設施，但在 「搵錢第一」 的香港社
會，要讓基層家庭父母花 「重金」 去支
持子女在體育項目中的發展，顯然不切
實際。雖然香港代表團在本屆奧運獲得
佳績，一定程度上有助推廣，但僅靠這
方面是不夠的，必須要有更多的 「有心
人」 ，以及來自於政府的引導和支持。

特區政府近年大力推廣體育事業，
並確定 「五化」 政策，也即精英化、專
業化、盛事化、產業化、普及化。前幾
項成效顯著，例如，從支持層面而言，
精英運動員隊伍不斷擴大，系統配套不
斷完善，各大比賽上不斷斬獲佳績。從
基礎建設而言，今明兩年將有多個重點
設施落成，包括香港體育學院新大樓、
啟德體育園等，為精英運動員提供更多
先進訓練設施。普及化方面，雖然政府
已經採取了不少舉措，例如舉行各種體
育同樂日、家庭日、業餘比賽等，但仍
然不夠。

未來可以考慮從兩方面推進工作。
一是以資助方式，推廣更多的 「鄰住
教」 計劃。 「Game On」 是由一群中
學生組成，本身也面臨不少困境，若有

資源的支持，尤其是場地或專業運動人
員的支持和協助，效果無疑更佳。因
此，可以考慮推動區議會或社團合作，
一方面能保持計劃的長期性，另一方面
能更切合社區的實際需要。二是加強對
專業體育協會的引導。諸如劍擊、乒乓
球、羽毛球等運動在香港已經很普及，
而相關運動協會除了在發掘並培養優秀
人才之外，也可以強化在社區間的推
廣，畢竟這些協會在青少年心目中就代
表 「專業」 ，更能吸引參與。

江旻憓、張家朗、何詩蓓等接連在
奧運會上奪牌，讓香港精神在世界舞台
上綻放，體現了香港新一代年輕人昂揚
向上的精神面貌，也展現了香港這個
「活力之都」 的風采。為什麼香港能獲

得如此好的成績？這既是運動員們刻苦
訓練、教練團隊的高水平指導的成果，
也和特區政府的高度重視、相關運動協
會的長期推廣密不可分。

但香港還有更多的潛力可以挖，還
能在更多的體育項目中實現突破，關鍵
是能否讓更多青少年接觸並獲得良好的
訓練。發展體育事業，不僅在於提高香
港在各大比賽中的表現，更在於提升港
人健康指數、團結社會。這是打基礎利
長遠的工程，值得投入。
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的士業非改革不可
為改善的士服務質素，政府

繼日前發出5個車隊牌照外，亦會
在下月實施的士司機扣分制。儘
管如此，但《大公報》記者連日
來調查發現，拒載、兜路、濫收
車資問題仍然存在。事實說明，
單靠行業自律效果有限，必須多
策並舉，從根本上解決問題。

政府引入車隊經營模式，無
疑是邁出了的士業改革的一大
步。但現時牌照數量太少，能在
多大程度上刺激競爭仍屬未知之
數；的士扣分制亦依賴乘客舉
報，難以主動發現問題，更難以
形成制度性約束。長遠而言，政
府需要有更多舉措確保業界得以
良性發展，而網約車合法化便是
其中一個呼聲最高的方案。

目前網約車的主要問題是沒
有法律監管，以及缺乏有效保
險，客觀來說，這些都不算是不
可能解決的難題。而且除Uber
外，還有許多海外網約車企業對
香港市場有興趣。比如新加坡網
約車平台TADA，憑着零佣金策略
在東南亞地區做出不少成績，其
行政總裁日前預計今年底可投入

香港市場，屆時會招募約3千架的
士。而內地的打車平台如滴滴打
車等，亦看重香港市場。對於以
「搶人才」 「搶企業」 為主要政

策方向的特區政府來說，沒有理
由拒人於千里。

而即使是本地的士業界，其
實也未必如一些人所想，必然與
網約車水火不容。昨日便有業界
人士提出建議，政府可以乾脆考
慮發放 「網絡的士」 牌照，作為
傳統的士的補充，不但能引入規
範的營運模式，也可以與傳統的
士分開 「跑道」 。但不論如何，
如何規管網約車、與的士業界具
體上如何互補，大前提都必須要
政府主動引導。隨着未來新的士
車隊成立，政府亦應適時進行檢
討和評估政策成效。

的士往往反映了遊客對一個
城市的第一印象。香港現時正全
力推動 「盛事經濟」 ，努力落實
「無處不旅遊」 理念，目前已經

取得良好成效，絕不能因為其中
一個環節而 「前功盡棄」 。持續
推進的士行業改革，符合社會整
體利益，更符合市民的期望。


